

 Correo**Propina**

● Muchos han criticado que los clientes de restaurantes deban pagar propinas "voluntarias", equivalentes al 10% del consumo, y por ello destaco la decisión que adoptó el dueño francés de los restaurantes Baco, en la comuna de Providencia, y Aligot, en la comuna de Las Condes, ambos de la Región Metropolitana, en orden a no "sugerir" en la boleta de cobro esa propina.

Patricio Herman

Seguridad

● Por esencia, la prevención está radicada en Carabineros de Chile, institución que cada día ve mermada su fuerza efectiva por escasas postulaciones, renuncias prematuras, licencias médicas por recarga laboral, orfandad jurídica en defensa penal, discriminación con incentivo al Programa de Mejoramiento de la Gestión (PMG), entre otras causales.

¡Hay que derribar mitos! El discurso de los 59.000 carabineros corresponde a todos los escalafones de la institución. Falta precisar que los carabineros de Orden y Seguridad sólo se apro-

ximan a los 46.000, quienes parcialmente sostienen el agonizante Plan Cuadrante de Seguridad Preventiva. En tiempos difíciles se necesitan medidas audaces y disruptivas, como modificar los recursos financieros traspasados a las municipalidades y, previo estudio técnico, derivarlos a Carabineros para potenciar e incentivar las postulaciones y retener al personal activo con un aumento al 100% de los bonos de permanencia. Las arengas y proclamas no sirven para enfrentar la delincuencia.

Hero Negrón Schlotterbach General (r) de Carabineros

Brechas en regiones

● La última versión del Índice de Desarrollo Regional (Idere 2023), publicada por la Universidad Autónoma de Chile, entrega resultados contundentes sobre el desarrollo de las regiones del país: por primera vez, desde que se calcula el Idere, bajó el nivel de desarrollo y aumentaron las brechas.

Tras la crisis por la pandemia de covid-19, no sólo retrocedió un proceso de desarrollo regional que hasta entonces iba al alza, sino que además se

puso fin al lento pero seguro tránsito de convergencia interregional (es decir, la reducción de distancia entre las regiones más y menos aventajadas). Aún más: a la fecha, sólo seis regiones lograron recuperar sus niveles de desarrollo pre pandemia.

Esto marca importantes desafíos para las diversas realidades territoriales del país. No sólo no da lo mismo donde nacer o vivir para experimentar los relativamente buenos estándares de Chile con respecto al resto de América Latina, sino que las capacidades de amortiguación y recuperación de nuestras regiones son distintas, lo que incide en sus porvenir. Ello requiere mayor conocimiento específico de la diversidad de nuestros territorios, con diagnósticos especializados y agendas de trabajo diferenciadas, acorde a cada realidad territorial.

Dr. Camilo Vial Cossani

Capitalización del 6%

● Los actuales pensionados que cotizaron con regularidad por sus sueldos brutos durante su vida laboral, hoy tienen buenas tasas de reemplazo producto de su constante cotiza-

ción y de una buena rentabilidad por décadas, con un promedio de 7% real para el fondo C.

Pero hoy los actuales cotizantes tienen varias desventajas. En primer lugar, el aumento de la expectativa de vida al pensionarse, que ha aumentado en 10 años, en promedio. En segundo lugar, una disminución de la rentabilidad esperada futura, pero que debería promediarse cerca de un 4% real a largo plazo, la cual sigue siendo buena. Si el 6% de cotización adicional va íntegramente a capitalización individual del trabajador, entonces podremos construir buenas tasas de reemplazo en el tiempo, con propiedad y heredabilidad. En cambio, si parte de dicha cotización se destina a otros fines a través del reparto, no sólo se rentará menos, sino que se continuará con una discusión previsional vacía, gobierno tras gobierno, priorizando lo ideológico por sobre lo técnico.

Eduardo Jerez Sanhueza

Perseverancia emprendedora

● Durante los Juegos Olímpicos de París 2024, reflexioné sobre el valor de la perseverancia, esa cualidad que

tanto los deportistas como los emprendedores debemos cultivar. Para nosotros, los emprendedores, la perseverancia no se mide en medallas, sino en la capacidad de enfrentar los desafíos diarios. No se trata sólo de tenerla, este "músculo" se desarrolla en las pequeñas acciones cotidianas: desde cumplir con una tarea simple hasta superar un obstáculo inesperado. Es en estos momentos donde entrenamos nuestra capacidad de seguir adelante, fortaleciendo nuestra determinación para alcanzar metas. La perseverancia es lo que nos permite convertir los pequeños logros en algo más grande, y es en ese constante esfuerzo donde encontramos la verdadera recompensa. Sigamos adelante, porque es la constancia diaria la que nos llevará al éxito.

Daniela Baytelman

El Mercurio de Antofagasta invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a cartas@mercurioantofagasta.cl o a la dirección Manuel Antonio Matta 2112, Antofagasta.